
第
だい

２回
かい

浜
はま

松
まつ

市
し

外
がい

国
こく

人
じん

市
し

民
みん

共
きょう

生
せい

審
しん

議
ぎ

会
かい

会
かい

議
ぎ

録
ろく

１ 開
か い

催
さ い

日
に ち

時
じ

  令和
れ い わ

５年
ねん

１１月
がつ

２２日
にち

(水
すい

） 午
ご

後
ご

６時
じ

００分
ふん

から午
ご

後
ご

７時
じ

３０分
ふん

２ 開
か い

催
さ い

場
ば

所
しょ

  市
し

役
やく

所
しょ

 本
ほん

館
かん

８階
かい

 第
だい

５委
い

員
いん

会
かい

室
しつ

３ 出
しゅっ

席
せき

 状
じょう

況
きょう

委
い

  員
いん

 アルバレズ アントニ

小笠原
おがさわら

 盟
めい

川越
かわごえ

 レニ

只
ただ

尾
お

 ジェニファー

丹野
た ん の

 清人
き よ と

トリゴエ デイゼ マミ （敬称
けいしょう

略
りゃく

・五十音
ごじゅうおん

順
じゅん

）

事
じ

務
む

局
きょく

 国際課
こくさいか

課長
かちょう

 松井
ま つ い

 由和
よしかず

     国際課
こくさいか

課長
かちょう

補佐
ほ さ

 古橋
ふるはし

 広樹
ひ ろ き

国際課
こくさいか

一般
いっぱん

職員
しょくいん

 山村
やまむら

 果
か

穂
ほ

４ 傍
ぼ う

聴
ち ょ う

者
し ゃ

  ３人
にん

（一
いっ

般
ぱん

：２人
にん

、記
き

者
しゃ

：１人
にん

）

５ 議 事
ぎ じ

内 容
な い よ う

 （１）今後
こ ん ご

の審議
し ん ぎ

のテーマについて

（２）現在
げんざい

の防災
ぼうさい

に関
かん

する取
と

り組
く

みについて

（３）外国人
がいこくじん

市民
し み ん

への防災
ぼうさい

教育
きょういく

・危機
き き

管理
か ん り

体制
たいせい

の強化
きょうか

について

６ 会
かい

議
ぎ

録
ろく

作
さく

成
せい

者
しゃ

  国際課
こくさいか

 山村
やまむら

 果
か

穂
ほ

７ 記 録
き ろ く

の 方 法
ほうほう

  発言者
はつげんしゃ

の要点
ようてん

記録
き ろ く

録音
ろくおん

の有無
う む

  有
あり

・無
なし

８ 会 議
か い ぎ

記 録
き ろ く

公開
こうかい

・非公開
ひこうかい

の別
べつ ■公

こう

 開
かい

 □部分
ぶぶ ん

公開
こうかい

□非公開
ひこうかい



１ 開会
かいかい

・挨拶
あいさつ

《国際
こくさい

課長
かちょう

挨拶
あいさつ

》

２ 委嘱書
いしょくしょ

の授与
じ ゅ よ

（第
だい

１回
かい

欠席者
けっせきしゃ

のみ）

３ 委員
い い ん

の自己
じ こ

紹介
しょうかい

《各
かく

委員
い い ん

による自己
じ こ

紹介
しょうかい

》

４ 今後
こ ん ご

の審議
し ん ぎ

のテーマについて

   《事務局
じむきょく

から説明
せつめい

》

３年間
ねんかん

の任期
に ん き

で次
つぎ

のテーマについて順
じゅん

に審議
し ん ぎ

することで決定
けってい

した。

（１）外国人
がいこくじん

市民
しみん

と防災
ぼうさい

・危機
き き

管理
かんり

体制
たいせい

の強化
きょうか

（２）ライフステージに応
おう

じた支援
しえん

体制
たいせい

の構築
こうちく

（子育
こそだ

て世代
せだい

への支援
しえん

や、子
こ

どもの健
すこ

やかな成 長
せいちょう

のための支援
しえん

） 

（３）多様性
たようせい

を生
い

かした文化
ぶんか

の創造
そうぞう

・地域
ちいき

の活性化
かっせいか

５ 防災
ぼうさい

・危機
き き

管理
かんり

体制
たいせい

の強化
きょうか

に関
かん

するこれまでの意見
い け ん

   《事務局
じむきょく

から第
だい

1期
き

・第
だい

2期審
き し ん

議会
ぎ か い

での意見
い け ん

及
およ

び提言
ていげん

について説明
せつめい

》

６ 現在
げんざい

の防災
ぼうさい

に関
かん

する取り組み
と  く  

について

   《浜松
はままつ

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

（HICE）キクヤマリサ氏
し

から多文化
た ぶ ん か

防災
ぼうさい

事業
じぎょう

について説明
せつめい

》

《事務局
じむきょく

から防災
ぼうさい

ホッとメールの配信
はいしん

について説明
せつめい

》

７ 外国人
がいこくじん

市民
し み ん

への防災
ぼうさい

教育
きょういく

・危機
き き

管理
か ん り

体制
たいせい

の強化
きょうか

について

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：それでは、キクヤマ氏
し

と事務局
じむきょく

からの説明
せつめい

を踏
ふ

まえて、現在
げんざい

の浜松市
はままつし

の取
と

り組
く

みに

ついて、皆
みな

さんのご意見
い け ん

やご感想
かんそう

をいただきたいと思
おも

います。まずはキクヤマ氏
し

から説明
せつめい

のあっ

た多文化
た ぶ ん か

防災
ぼうさい

事業
じぎょう

について、いかがでしょうか。

川越
かわごえ

委員
い い ん

：そもそも HICE（浜松
はままつ

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

）について知
し

らない、何
なに

をやっているかわから

ない、どこにあるのかわからないという外国人
がいこくじん

市民
し み ん

もいるので、浜松市
はままつし

に転入
てんにゅう

するときに知
し

らせ

てもらえるとよいと思
おも

います。

キクヤマ氏
し

：困
こま

ってから HICE に来
く

るのではなく、困
こま

らないための HICE にしたいと考
かんが

えてい

ます。まずはHICEについて知
し

ってもらうことが重要
じゅうよう

なので、グローバルフェアやインターナシ

ョナルフェスティバルのような楽
たの

しいイベントで知
し

ってもらったり、そのようなイベントのちら

しにHICEのマークを大
おお

きく載
の

せたりしています。



アルバレズ委員
い い ん

：私
わたし

は今
いま

育児
い く じ

休 業 中
きゅうぎょうちゅう

ですが、静岡県
しずおかけん

総合
そうごう

庁舎
ちょうしゃ

の中
なか

にあるジョブステーション

で働
はたら

いています。ジョブステーションで相談
そうだん

に乗
の

っている中
なか

で、就 職
しゅうしょく

のこと以外
い が い

に日常
にちじょう

生活
せいかつ

で

困
こま

っていることがある人
ひと

にはHICEを案内
あんない

しますが、HICEのことを知
し

らない人
ひと

もいます。転入
てんにゅう

時
じ

のお知
し

らせや口
くち

コミで知
し

ってもらうのに加
くわ

えて、若
わか

い人向
ひ と む

けには、HICE がどのようなところ
か、Facebook、Instagram、TikTokなどで 20～30秒

びょう

程度
て い ど

の動画
ど う が

で紹
しょう

介
かい

するのが効果的
こうかてき

だと思
おも

い

ます。困
こま

ったときにふと思
おも

い出
だ

せるような印象付
いんしょうづ

けが重要
じゅうよう

ではないでしょうか。

また、ずっと疑問
ぎ も ん

に思
おも

っていたのですが、防災
ぼうさい

訓練
くんれん

を朝
あさ

一
いち

でやる必要
ひつよう

はあるのでしょうか。私
わたし

は HICEの防災
ぼうさい

リーダーなので訓練
くんれん

に参加
さ ん か

することもありますが、朝
あさ

早
はや

いせいか、参加者
さんかしゃ

は高齢
こうれい

の

方
かた

か、学校
がっこう

から参加
さ ん か

するようにいわれたと思
おも

われる子
こ

どもばかりです。ずっと続
つづ

いてきたことを

根本的
こんぽんてき

なところから変
か

えるのは難
むずか

しいと思
おも

いますが、災害
さいがい

はいつ起
お

きるかわからないので、例
たと

え

ば日曜日
にちようび

の夕方
ゆうがた

など、時間
じ か ん

を変
か

えてみるのはどうでしょうか。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：防災
ぼうさい

訓練
くんれん

で重要
じゅうよう

なのは、より多
おお

くの人
ひと

が参加
さ ん か

することですよね。時間
じ か ん

を変
か

えてみる

のはよいアイディアだと思
おも

います。

トリゴエ委員
い い ん

：以前
い ぜ ん

は学校
がっこう

から外国人
がいこくじん

の生徒
せ い と

に HICEニュースが配
くば

られていたと思
おも

いますが、今
いま

も

配
くば

られていますか。そのときは、子
こ

どもが親
おや

に知
し

らせることで、みんなが HICEのことを知
し

って

いたように思います。

キクヤマ氏
し

：今
いま

も配
くば

っていますが、言語
げ ん ご

別
べつ

に発行
はっこう

していたものを１つにまとめました。また、英語
え い ご

とポルトガル語
ご

は見出
み だ

しだけで、詳細
しょうさい

はホームページに載
の

せてデジタル化
か

しています。

トリゴエ委員
い い ん

：HICE は「ハイス」と発音
はつおん

されますが、ポルトガル語
ご

では「ハイス」とは発音
はつおん

し

ません。JICE
ジャイス

（日本
に ほ ん

国際
こくさい

協 力
きょうりょく

センター）やJICA
ジャイカ

（国際
こくさい

協 力
きょうりょく

機構
き こ う

）と勘違
かんちが

いする人
ひと

もいます。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：それは考
かんが

えたことがありませんでした。略語
りゃくご

にするときは、言語
げ ん ご

の発音
はつおん

の違
ちが

いも考
かんが

える必要
ひつよう

があるのですね。

只
ただ

尾
お

委員
い い ん

：フィリピンでは災害
さいがい

が起
お

きたときは自分
じ ぶ ん

で何
なん

とかするという考
かんが

え方
かた

をするので、防災
ぼうさい

のことに関心
かんしん

がない人
ひと

が多
おお

いです。また、フィリピン人
じん

は日本人
にほんじん

の配偶者
はいぐうしゃ

が多
おお

いので、困
こま

ったら

配偶者
はいぐうしゃ

を頼
たよ

りにすればいい、という人
ひと

もいます。

防災
ぼうさい

リーダー研修
けんしゅう

も、仕事
し ご と

がある場合
ば あ い

はもちろん、やっと来
き

た休
やす

みに参加
さ ん か

してもらえるかという

と、難
むずか

しいことが多
おお

いです。対策
たいさく

を考
かんが

えていますが、なかなか上手
う ま

くいきません。先
さき

ほどアン

トニ委員
い い ん

もおっしゃったように、なぜ朝
あさ

なのかと聞
き

かれたこともあります。防災
ぼうさい

訓練
くんれん

プラス何
なに

か、

興味
きょうみ

を持
も

ってもらうためのイベントやセミナーをやろうかと考
かんが

えています。

川越
かわごえ

委員
い い ん

：インドネシアの国民性
こくみんせい

もありますが、インドネシア友好
ゆうこう

協会
きょうかい

の活動
かつどう

でも、何
なに

か楽
たの

しみ

がないとなかなか参加者
さんかしゃ

が集
あつ

まりません。例
たと

えば、清掃
せいそう

活動
かつどう

だけでは参加
さ ん か

が見込
み こ

めないので、ピ

クニックを組
く

み合
あ

わせるなど、工夫
く ふ う

しています。特
とく

に効果的
こうかてき

なのは、食
た

べ物
ぶつ

と報道
ほうどう

関係
かんけい

です。テ



レビ局
きょく

や新聞
しんぶん

記者
き し ゃ

が来
く

るというと、喜
よろこ

んで参加
さ ん か

してくれます。「今年
こ と し

の料理
りょうり

教室
きょうしつ

は誰
だれ

の写真
しゃしん

が載
の

っているか」など、みんなで新聞
しんぶん

を見
み

て話
はな

したりしますよ。

小笠原
おがさわら

委員
い い ん

：中国人
ちゅうごくじん

は漢字
か ん じ

がわかるので、インターネットで必要
ひつよう

な情報
じょうほう

にたどり着
つ

きやすいと思
おも

います。HICEを知
し

ってもらうアイディアとしては、外国人
がいこくじん

がよく集
あつ

まるところにHICEの連絡先
れんらくさき

を記
しる

した名刺
め い し

のようなものを置
お

いておくのはどうかと考
かんが

えました。また、先
さき

ほども意見
い け ん

が出
で

まし

たが、動画
ど う が

があれば、雰囲気
ふ ん い き

がわかりやすいです。動画
ど う が

には、浜松市
はままつし

出身
しゅっしん

の有
ゆう

名人
めいじん

に出
で

てもらう

のもよいと思
おも

います。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：キクヤマさんに質問
しつもん

ですが、外国人
がいこくじん

防災
ぼうさい

リーダーには謝礼
しゃれい

は支払
し は ら

われますか。

キクヤマ氏
し

：年
ねん

3回
かい

開催
かいさい

する研修
けんしゅう

の参加
さ ん か

には、交通費
こうつうひ

のみ支払
し は ら

っています。研修
けんしゅう

の講師
こ う し

をお願
ねが

い

するときには、謝礼
しゃれい

を支払
し は ら

います。実際
じっさい

に災害
さいがい

時
じ

多言語
た げ ん ご

支援
し え ん

センターが立
た

ち上
あ

げられて活動
かつどう

して

いただくときにも、もちろん謝礼
しゃれい

が支払
し は ら

われます。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：防災
ぼうさい

リーダーは、消防団
しょうぼうだん

と同
おな

じように、ある意味
い み

「待機
た い き

」している役割
やくわり

ですから、

謝礼
しゃれい

があってもよいのではないかと考
かんが

えます。先
さき

ほど、約
やく

100人
にん

の防災
ぼうさい

リーダーが登録
とうろく

されてい

ると説明
せつめい

がありました。1人
にん

あたり 1年間
ねんかん

で 1万円
まんえん

支払
し は ら

うと、約
やく

100万円
まんえん

で、実現
じつげん

できない金額
きんがく

で

はなさそうです。謝礼
しゃれい

があると、本人
ほんにん

に責任感
せきにんかん

も生
う

まれるでしょうし、登録者
とうろくしゃ

のうち約
やく

半数
はんすう

が機能
き の う

していないという課題
か だ い

も、いくらか解消
かいしょう

できそうですよね。

アルバレズ委員
い い ん

：私
わたし

も防災
ぼうさい

リーダーですが、謝礼
しゃれい

があるなら、ボランティアとして位置付
い ち づ

けてい

るものを仕事
し ご と

として捉
とら

え直
なお

すと思
おも

います。仕事
し ご と

とボランティアのどちらを優先
ゆうせん

するか問
と

われれば、

お金
かね

を得
え

るために仕事
し ご と

を優先
ゆうせん

するのが正直
しょうじき

なところです。謝礼
しゃれい

があれば、仕事
し ご と

として都合
つ ご う

をつけ

ると思
おも

います。

只
ただ

尾
お

委員
い い ん

：個人
こ じ ん

事業
じぎょう

主
ぬし

として通訳
つうやく

や翻訳
ほんやく

の仕事
し ご と

をしている防災
ぼうさい

リーダーも多
おお

いです。急遽
きゅうきょ

仕事
し ご と

が

入
はい

ることが多
おお

く、仕事
し ご と

が入
はい

ればそれを優先
ゆうせん

するのは仕方
し か た

がないと思
おも

います。

キクヤマ氏：2015年から防災
ぼうさい

リーダーの養成
ようせい

を始
はじ

めて、2020年
ねん

から地域
ち い き

で活動
かつどう

することを企
き

画
かく

し

ていましたが、新型
しんがた

コロナウイルスの影響
えいきょう

もあって、まだできていません。また、大規模
だ い き ぼ

災害
さいがい

が

発生
はっせい

していないため、災害
さいがい

時
じ

多言語
た げ ん ご

支援
し え ん

センター立
た

ち上
あ

げの実績
じっせき

はありません。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：事務局
じむきょく

から説明
せつめい

があった防災
ぼうさい

ホッとメールの取
と

り組
く

みについてはいかがですか。

HICEの Facebookの登録者
とうろくしゃ

は、ポルトガル語版
ご ば ん

では 7,953人
にん

いて、ブラジル人
じん

は、家族
か ぞ く

のうち誰
だれ

かは登
とう

録
ろく

していると考
かんが

えてもよさそうですね。フィリピノ語版
ご ば ん

も 910人で、結構
けっこう

な割合
わりあい

で登
とう

録
ろく

さ

れていますね。ベトナム語版
ご ば ん

は、技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

や単身者
たんしんしゃ

が多
おお

いという特徴
とくちょう

があるので、登録者
とうろくしゃ

が

比較的
ひかくてき

少
すく

ないのだと思
おも

います。HICE の Facebook の登録者数
とうろくしゃすう

と比
くら

べると、防災
ぼうさい

ホッとメールの

登録者数
とうろくしゃすう

は少
すく

ないですが、どうしたら登録者
とうろくしゃ

が増
ふ

えると考
かんが

えますか。



事務局
じむきょく

：転入者
てんにゅうしゃ

には、暮
く

らしに必要
ひつよう

な情報
じょうほう

をまとめた「ウェルカムパック」を渡
わた

しています。

その中
なか

で防災
ぼうさい

ホッとメールの登録
とうろく

についても案内
あんない

していますが、二次元
に じ げ ん

コードを読
よ

み込
こ

んで登
とう

録
ろく

してもらうところまで行
い

き着
つ

かない課題
か だ い

があります。

ご説明
せつめい

したとおり、防災
ぼうさい

ホッとメールは職員
しょくいん

が手作業
てさぎょう

で翻
ほん

訳
やく

していたので、1つのメールを翻訳
ほんやく

するのに 30分
ふん

から 60分
ふん

程度
て い ど

かかってしまっていました。これが、RPA（ロボティック・プロセ
ス・オートメーション）の導入

どうにゅう

で、日本語版
に ほ ん ご ば ん

の配信
はいしん

から 1分
ふん

程度
て い ど

で自動
じ ど う

翻訳
ほんやく

してくれるため、ほ

ぼ遅
おく

れなく、翻訳版
ほんやくばん

を配信
はいしん

できるようになりました。防災
ぼうさい

ホッとメールと同
おな

じ内容
ないよう

を HICE の
Facebookにも投稿

とうこう

してもらいますが、現状
げんじょう

、翻訳
ほんやく

版
ばん

を HICEの職員
しょくいん

が確認
かくにん

し、それを投稿
とうこう

して

もらうため、防災
ぼうさい

ホッとメールよりもやや遅
おく

れてしまいます。さらに迅速化
じんそくか

するには、HICE の
Facebookともシステムを連携

れんけい

する必要
ひつよう

があります。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：災害
さいがい

の情報
じょうほう

は絶対
ぜったい

に必要
ひつよう

な情報
じょうほう

ですが、いつ来
く

るかわからないもののためだけに

単一
たんいつ

の機能
き の う

のものに登録
とうろく

するか考
かんが

えると、登録
とうろく

しないかもしれませんね。防災
ぼうさい

ホッとメールの

登録者
とうろくしゃ

を増
ふ

やすよりも、HICE の Facebook登録者数
とうろくしゃすう

を生
い

かして、システム連携
れんけい

を進
すす

めるほうが

現実的
げんじつてき

だと思
おも

いました。

川越
かわごえ

委員
い い ん

：HICEの Facebookのストーリーに定期的
ていきてき

に載
の

せるのはどうですか。投稿
とうこう

を見
み

る人
ひと

は少
すく

なくても、ストーリーはその 3～4倍
ばい

の人
ひと

が見
み

ていることもあります。20秒
びょう

～30秒 弱
びょうじゃく

の動画
ど う が

で

は掴
つか

みが肝心
かんじん

なので、インパクトがあると、みんな続
つづ

きが気
き

になって見
み

てくれます。ストーリー

は 1日
にち

で消
き

えてしまいますが、同
おな

じ内容
ないよう

のものを繰
く

り返
かえ

し載
の

せてもよいと思
おも

います。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：その他
ほか

、今後
こ ん ご

の事業
じぎょう

や、周知
しゅうち

の方法
ほうほう

について、どんなことが必要
ひつよう

だと思
おも

いますか。

アルバレズ委員
い い ん

：日本人
にほんじん

の妻
つま

と、どのようにしたら外国人
がいこくじん

が参加
さ ん か

するか、外国人
がいこくじん

に情報
じょうほう

が届
とど

くか

話
はな

し合
あ

ってみました。それでまず意見
い け ん

が出
で

たのは、やはり時間
じ か ん

のことでした。月曜日
げつようび

から土曜日
ど よ う び

ま

で仕事
し ご と

をしている人
ひと

が、週
しゅう

1回
かい

の休
やす

みの日曜日
にちようび

に、それも朝
あさ

早
はや

くから参加
さ ん か

するかと考
かんが

えると、な

かなか難
むずか

しいと思
おも

います。

それで、次
つぎ

に考
かんが

えたのは、景品
けいひん

などのインセンティブです。例
たと

えば、自治会
じ ち か い

の防災
ぼうさい

訓練
くんれん

に参加
さ ん か

したら 1つ、HICEの外国人向
がいこくじんむ

け防災
ぼうさい

セミナーに参加
さ ん か

したら 1 つ、防災
ぼうさい

に関
かん

する動画
ど う が

を見
み

たら 1
つ…というように、スタンプラリーをし、そのスタンプラリーが完成

かんせい

したら「ミニ防災
ぼうさい

セット」

が景品
けいひん

としてもらえるというのはどうでしょうか。例
たと

えば、この前
まえ

、水
みず

を直接
ちょくせつ

入
い

れて持
も

ち運
はこ

べる

防水
ぼうすい

のバッグをもらったのですが、災害
さいがい

のときに使
つか

えるなと感心
かんしん

しました。景品
けいひん

をもらえれば嬉
うれ

し

いですし、それが防災
ぼうさい

に関連
かんれん

するものなら、実際
じっさい

の災害
さいがい

のときにも役
やく

に立
た

ちます。

それか、まちおこしにつなげて、浜松市
はままつし

の店
みせ

やイベントで使
つか

えるクーポン券
けん

を景品
けいひん

にするのも

よいと思
おも

います。イベントで使
つか

える 500円券
えんけん

を景品
けいひん

にすれば、イベントの集 客
しゅうきゃく

や出店
しゅってん

する人
ひと

の

売
う

り上
あ

げにもつながりますし、浜松市
はままつし

のイメージアップにもなって、win-winです。
あとは「参加

さ ん か

してよかった」という口
くち

コミですね。1人
にん

でも参加
さ ん か

すると、外国人
がいこくじん

コミュニティー、

特
とく

に 40代
だい

～50代
だい

の世代
せ だ い

の方
かた

たちはすごく仲
なか

がよいので、景品
けいひん

がもらえたりすると口
くち

コミがより

一層
いっそう

広
ひろ

がると思
おも

います。お店
みせ

のお菓子
か し

を 1つサービスするなどもよいと思
おも

います。



丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：予算
よ さ ん

を考
かんが

えると、浜松市
はままつし

の外国人
がいこくじん

市民
し み ん

が約
やく

2万
まん

8千人
せんにん

いますが、スタンプラリーを完成
かんせい

できる人
ひと

は数百人
すうひゃくにん

程度
て い ど

を見込
み こ

めばよさそうですね。例
たと

えば 100人
にん

なら、1人
にん

あたり 500円
えん

券
けん

とし

て考
かんが

えて 5万円
まんえん

です。クーポンがもらえるなら行
い

ってみようという気
き

になってくれる方
かた

もいると

思
おも

いますし、結果
け っ か

としてスタンプラリーが完成
かんせい

できない人にも、一定
いってい

の防災
ぼうさい

の取
と

り組
く

みが届
とど

くこ

とを考
かんが

えると、かなりコストパフォーマンスが高
たか

いと思
おも

います。

その他
ほか

にやってほしい取
と

り組
く

みはありますか。

川越
かわごえ

委員
い い ん

：今
いま

は、学校
がっこう

にも外国
がいこく

ルーツの子供
こ ど も

が当
あ

たり前
まえ

のようにいます。外見
がいけん

からはわからなく

ても、物事
ものごと

の考え方
かんが かた

には違
ちが

うところがあります。学校
がっこう

の中
なか

で外国人
がいこくじん

のことも含
ふく

めて考
かんが

えられるよ

うな防災
ぼうさい

教育
きょういく

ができるとよいのではないでしょうか。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：防災
ぼうさい

は、外国人
がいこくじん

・日本人
にほんじん

関係
かんけい

なく一緒
いっしょ

にやっていかなければならないことなので、

その点
てん

では、学校
がっこう

のようなところで、同
おな

じ住民
じゅうみん

としてどうしていくべきかを考
かんが

える取
と

り組
ぐ

みが

できるとよいですね。日本人
にほんじん

にも、外国人
がいこくじん

が困
こま

っているときどうしたらよいか心
こころ

がけてもらうこ

とが重要
じゅうよう

なので、学校
がっこう

で教
おし

えるのが 1番
ばん

よいかもしれません。

1番
ばん

課題
か だ い

になるのは、技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

や留
りゅう

学生
がくせい

など、来日
らいにち

して日
ひ

が浅
あさ

い人
にん

に対
たい

する防災
ぼうさい

教育
きょういく

だと思
おも

います。その中
なか

でも特
とく

に単身者
たんしんしゃ

で、職場
しょくば

や学校
がっこう

と自宅
じ た く

との往復
おうふく

になっている人
ひと

は、市
し

役所
やくしょ

とのつ

ながりもほとんどないですよね。技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

は、受
う

け入れている事業所
じぎょうしょ

や監理
か ん り

団体
だんたい

から、留学生
りゅうがくせい

は、学校
がっこう

から情報
じょうほう

が伝
つた

わるようにしなければ、難
むずか

しいと思
おも

います。雇用者
こようしゃ

や学校
がっこう

にも責任を担

ってもらえるよう、お願いするしかないと思いますね。

只
ただ

尾
お

委員
い い ん

：防災
ぼうさい

リーダーの養成
ようせい

研修
けんしゅう

や防災
ぼうさい

訓練
くんれん

に参加
さ ん か

したくないわけではない、子供
こ ど も

がいて面倒
めんどう

を見
み

ないといけないから参加
さ ん か

できないという人
ひと

もいます。そこで、親子
お や こ

で参加
さ ん か

できる企画
き か く

はどう

か考
かんが

えました。ゲームで遊
あそ

びながら学
まな

べると子供
こ ど も

と参加
さ ん か

しやすいです。もう 1つは、開催
かいさい

の回数
かいすう

です。その日
ひ

は都合
つ ご う

がつかない、となると次
つぎ

の機会
き か い

がしばらく先
さき

になってしまうので、可能
か の う

なら

毎月
まいつき

機会
き か い

があるといいと思
おも

っています。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：確
たし

かにそうですね。養成
ようせい

研修
けんしゅう

に子供
こ ど も

も連
つ

れて来
き

てくれるなら、子
こ

どもにとっても防災
ぼうさい

訓練
くんれん

になりそうです。ただ防災
ぼうさい

を学
まな

ぶだけではなく、あらゆる世代
せ だ い

が一緒
いっしょ

に楽
たの

しみながら学
まな

べる

ような場
ば

になるとよいですね。

アルバレズ委員：以前
い ぜ ん

参加
さ ん か

した防災
ぼうさい

訓練
くんれん

では、マニュアルが多言語化
た げ ん ご か

されていましたが、読
よ

まな

い、読
よ

めない、読
よ

むのが億劫
おっくう

だと感
かん

じている日本人
にほんじん

が多
おお

いと感
かん

じました。対応
たいおう

に慌
あわ

ただしいので、

個別
こ べ つ

の言語
げ ん ご

対応
たいおう

まではなかなか行
おこな

われなかったと思
おも

います。

私
わたし

が中学生
ちゅうがくせい

だったとき、職場
しょくば

体験
たいけん

で介護
か い ご

施設
し せ つ

に行
い

き、その中
なか

でリクリエーションをするよう

に言
い

われました。当時
と う じ

はまだ日本語
に ほ ん ご

が全然
ぜんぜん

わからなかったのでポルトガル語
ご

教室
きょうしつ

にしましたが、

施設
し せ つ

のおじいちゃん、おばあちゃんたちが「面白
おもしろ

い」とか「しゃべってみたい」とか、とても喜
よろこ

ん

でくれました。その体験
たいけん

を思
おも

い出
だ

して考
かんが

えたのは、外国人
がいこくじん

防災
ぼうさい

リーダーが自分
じ ぶ ん

の言語
げ ん ご

を地域
ち い き

の人
ひと

に教
おし

える「防災
ぼうさい

言語
げ ん ご

教室
きょうしつ

」を開
ひら

くことです。日本人
にほんじん

は、1度
ど

心
こころ

を開
ひら

くと自分
じ ぶ ん

から歩
あゆ

み寄
よ

ろうとし

てくれる方
かた

が多
おお

いのですが、その 1歩
ぽ

までが難
むずか

しいと思
おも

っているので、そのきっかけになると考
かんが



えました。日本人
にほんじん

が外国人
がいこくじん

に対
たい

して何
なに

かやるばかりではなく、その反対
はんたい

の取
と

り組
く

みも重要
じゅうよう

だと思
おも

います。

丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

：防災
ぼうさい

は国籍
こくせき

関係
かんけい

ないことですし、むしろ今後
こ ん ご

は、高齢化
こうれいか

している日本人
にほんじん

の方
ほう

が助
たす

け

られる立場
た ち ば

になるでしょうからね。

小笠原
おがさわら

委員
い い ん

：キクヤマさんに質問
しつもん

ですが、外国人
がいこくじん

防災
ぼうさい

リーダーにはどのように登録
とうろく

できますか。

研修
けんしゅう

のことはホームページでも見
み

られますか。

キクヤマ氏：年
ねん

3回
かい

の養成
ようせい

研修
けんしゅう

に参加
さ ん か

したら登録
とうろく

できます。年
ねん

3回
かい

参加
さ ん か

が難
むずか

しいという人
ひと

がいる

ので、1回
かい

でまとめて研修
けんしゅう

をすることもしています。ホームページにも情報
じょうほう

を載
の

せています。

《事務局
じむきょく

からの連絡
れんらく

事項
じ こ う

》

４ 閉会
へいかい


